

**ESTRATEGIAS PARA EL DESARROLLO DE INNOVACIONES EDUCATIVAS
BASADAS EN LA UTILIZACIÓN DE RECURSOS TECNOLÓGICOS**

AUTORES: Raquel Vera Velázquez¹
José Luís Alcívar Cobeña²
Carlos Alberto Castro Piguave³
Washington Narváez Campana⁴



DIRECCIÓN PARA CORRESPONDENCIA: (vera-raquel@unesum.edu.ec)

Fecha de recepción: 10/11/2021

Fecha de aceptación: 02/01/2022

RESUMEN

La investigación fue realizada en la Universidad Estatal del Sur de Manabí en la carrera de ingeniería agropecuaria en el marco del seminario científico metodológico del periodo académico PI 2021 con el objetivo de identificar y presentar las estrategias generales para el desarrollo de innovaciones educativas basadas en la utilización de las Tecnologías de Información y Comunicación, a partir de las experiencias docentes reportadas por los participantes de las distintas materias de la carrera Agropecuaria, donde se realizaron revisiones bibliográficas de diferentes artículos, revistas, libros ponencias y experiencias de los docentes de las diferentes asignaturas, utilizando el método de revisión bibliográfica, análisis y síntesis y las técnicas de encuestas y debates. Analizando los nuevos entornos de aprendizaje con variados recursos tecnológicos y el perfeccionamiento en los modelos educativos. Estos entornos en general, proveen las herramientas y recursos tecnológicos necesarios para el desarrollo de una propuesta educativa basada en el uso de los mismos. Los recursos más comunes que es posible encontrar son: herramientas de comunicación o mensajería, foros, herramientas de gestión de evaluación y autoevaluación de aprendizajes, sistematización de contenidos, videoconferencias y chat, entre otras. Brindan además a los docentes la posibilidad de realizar seguimientos específicos de los estudiantes que participan en la propuesta y la disponibilidad de distintos tipos de estadísticas sobre el desarrollo del contenido. Su principal ventaja es la capacidad de dar seguimiento a los

¹ Docente investigador de la carrera de Ingeniería Agropecuaria. Facultad de Ciencias Naturales y de la Agricultura. Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa. Manabí. Ecuador. E-mail: vera-raquel@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-5071-7523>.

² Docente investigador, Decano de la Facultad de Ciencias Naturales y de la Agricultura. Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa, Manabí, Ecuador. E-mail: jose.alcivar@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6648-3864>.

³ Docente investigador de la carrera de Ingeniería Agropecuaria. Facultad de Ciencias Naturales y de la Agricultura. Universidad Estatal del Sur de Manabí. Jipijapa. Ecuador. E-mail: carlos.castro@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3180-2359>.

⁴ Docente investigador de la Carrera de Ingeniería Agropecuaria, Facultad de Ciencias Naturales, Universidad Estatal del Sur de Manabí. E-mail: washington.narvaez@unesum.edu.ec. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6674-2088>.

estudiantes, el registro de sus trabajos, aplicación de pruebas en línea, almacenamiento de portafolios electrónicos de trabajo y registro de sus evaluaciones.

PALABRAS CLAVE: estrategias; innovación; recursos tecnológicos; herramientas.

STRATEGIES FOR THE DEVELOPMENT OF EDUCATIONAL INNOVATIONS BASED ON THE USE OF TECHNOLOGICAL RESOURCES

ABSTRACT

The research was carried out at the State University of the South of Manabí in the agricultural engineering career within the framework of the scientific methodological seminar of the academic period PI 2021 with the aim of identifying and presenting general strategies for the development of educational innovations based on the use of Information and Communication Technologies, based on the teaching experiences reported by the participants of the different subjects of the Agricultural career, where bibliographic reviews of different articles, magazines, books, lectures and experiences of the teachers of the different subjects were carried out, using the method of bibliographic review, analysis and synthesis and the techniques of surveys and debates. Analyzing new learning environments with varied technological resources and improvement in educational models. These environments, in general, provide the tools and technological resources necessary for the development of an educational proposal based on their use. The most common resources that can be found are: communication or messaging tools, forums, assessment management tools and learning self-assessment, content systematization, videoconferences and chat, among others. They also provide teachers with the possibility of carrying out specific monitoring of the students who participate in the proposal and the availability of different types of statistics on the development of the content. Its main advantage is the ability to track students, record their work, apply online tests, storage of electronic work portfolios and record their evaluations.

KEYWORDS: strategies; innovation; technological resources; tools.

INTRODUCCIÓN

El conocimiento, la enseñanza y el aprendizaje no reportan demasiados cambios en la práctica, aunque hay un gran cuestionamiento en torno a los resultados de aprendizaje después del proceso de formación. En este sentido, si bien la preocupación respecto a integrar las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) en las Universidades en estos últimos años ha significado un cambio importante que se vincula más con la pedagogía que con la tecnología, no es común encontrar prácticas educativas que propongan modificaciones sustanciales en las formas de transmisión y construcción de conocimiento en estos ámbitos. Más bien se encuentra que se reproducen prácticas tradicionales utilizando tecnología, o algunas modificaciones en relación a: facilitar el acceso a la institución, generar prácticas que se orientan a la mayor equidad y a ofrecer nuevas herramientas en manos de los profesores. Aunque es indudable la amplia disponibilidad de recursos de información y de comunicación en línea.

Por ello se valora aún más el esfuerzo de algunos educadores puestos en el diseño de estrategias metodológicas que avancen hacia modalidades renovadas e innovadoras de enseñar, las cuales

superan las concepciones tradicionales de la transmisión en función de entender la necesidad de promover la construcción del conocimiento mediado por la tecnología.

Esta publicación está hecha con dos perspectivas diferentes. Por una parte, está hecha sobre la base de la experiencias de docentes de las diferentes cátedras de la carrera de ingeniería Agropecuaria de la Universidad Estatal del Sur de Manabí, su propósito es compartir experiencias en el uso de estrategias de innovación con otros profesores universitarios, estrategias para la incorporación de tecnologías de información y comunicación que favorezcan el aprendizaje complejo de los jóvenes y su formación para la investigación y la innovación, se han revisado y estudiado en artículos, revistas, libros sobre distintas experiencias innovadoras que proponen a través de modalidades diferentes el uso de las Tecnologías de la Información y las comunicaciones (TIC) .

Se presenta en primer lugar, un marco teórico de referencia sobre estrategias generales para el desarrollo de innovaciones educativas basadas en la utilización de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), que introduce al lector en la problemática del tema y brinda sustento a las propuestas presentadas.

A continuación, se presentan los dos enfoques antes mencionados. Primero se presenta una serie de estrategias, referidas en investigaciones de aplicación e investigaciones educativas, para la incorporación de las TIC con el propósito específico de generar espacios de aprendizaje producto de enfoques didácticos modernos más interactivos, más ricos en información y que requieren de mayor participación por parte del estudiante.

Después, a partir de la lectura y análisis de las diferentes investigaciones, se identifican los escenarios que luego permitirán proceder a una clasificación general de las mismas. Para integrar esta publicación se han seleccionado principalmente aquellas propuestas que asumieron el reto de transformar la docencia en un proceso innovador a partir de intervenciones educativas basadas en las múltiples posibilidades que ofrecen las TIC para impactar de manera favorable e innovador en el proceso educativo.

Lo que justifica la existencia de la universidad es su capacidad de conservar el contacto entre el conocimiento y la pasión por la vida, uniendo a jóvenes y viejos en una concepción imaginativa del aprender...Al menos ésta es la función que debería realizar cara a la Sociedad. Una Universidad que no sea capaz de desempeñar este papel no tiene razón de ser. (Hernández, 2004)

Existe un amplio consenso acerca de que la enseñanza universitaria puede y debe hacer uso de las TIC para dar cuenta de sus necesidades, demandas y problemáticas actuales. En este sentido, es importante iniciar esta reflexión a partir de las siguientes tres ideas propuestas por (Litwin, 2005)

1-La Universidad como institución de estudios superiores debe su razón de ser a la posibilidad de conocer y encarar los problemas del contexto social, económico y cultural. “Virar hacia la pertinencia significa orientar los procesos referidos al conocimiento y a su producción hacia el entorno, pero el diálogo debería constituirse en un diálogo ruidoso y vocinglero en el que los universitarios se permitan la construcción de pareceres diferentes, respeten la misión de la universidad como espejo crítico de la sociedad y posibilite, tal como sostiene Naishtat, que el conocimiento sea impertinente, inacabado y pleno de sentido. La impertinencia, puede recuperar

la institución universitaria para que ella esté presente en los debates públicos, brinde servicios permanentes a la sociedad civil, sea consultada y participe en la búsqueda de soluciones para los problemas del entorno” (Litwin, 2009).

2-Para dar cuenta de esta pertinencia significativa, las universidades deben generar cambios en sus modelos educativos, cuyos lineamientos fueron propuestos. En tal sentido se avanza en un cambio del esquema clásico de la formación basado en un profesor que da información y un estudiante que recibe. En la actual concepción de docencia universitaria en donde el estudiante pasa a tener un rol más autónomo sobre su propio proceso de aprendizaje, siendo el profesor el responsable de promover un contexto de aprendizaje diverso y rico en estrategias que ayuden y favorezcan la comprensión.

Estos contextos de aprendizaje pueden ser reinventados a partir de la integración de las TIC. “Las tecnologías siempre se inscribieron en las innovaciones y fueron acompañadas por promesas referidas a su potencial para generar mejores, más animadas, seductoras, motivadoras propuestas de enseñanza. Sin embargo, no todos los casos de incorporación de tecnologías favorecen tales procesos. Existen propuestas que decoran las aulas con un hálito de modernidad y no generan verdaderas transformaciones. En otras, se banaliza el tratamiento de la enseñanza y en algunas, verdaderamente se constituyen en la única manera de favorecer la reflexión. En síntesis, las nuevas tecnologías son así posibilitadoras de prácticas comprensivas y pueden proporcionar verdaderas oportunidades para alentarlas o, solo dotarnos de un decorado que nos deja complacidos por la aparente innovación que recrean” (Litwin, 2009).

Pero la universidad no opera de forma aislada, esta transformación educativa responde a fuerzas externas y depende del esfuerzo de múltiples agentes. El acercamiento entre el sistema educativo, el mundo de las comunicaciones y el mundo laboral, resulta fundamental para el desarrollo de ciudadanos activos y profesionales internacionalmente competitivos. Las tecnologías de información y comunicación muchas veces tienen un mayor uso y penetración en ambientes laborales y sociales que demandan que las universidades habiliten a los estudiantes para su mayor aprovechamiento y explotación.

Es claro que el desafío no es simple y los docentes involucrados en el desarrollo de una propuesta que involucre las TIC se encuentran frente a un camino arduo, pero que puede devenir en grandes satisfacciones cuando los enfoques adoptados son los correctos. Ya en el año 1998, la UNESCO alertaba sobre estos aspectos, al afirmar: “...existen indicios de que esas tecnologías podrían finalmente tener consecuencias radicales en el proceso de enseñanza y aprendizaje clásico. Al establecer una nueva configuración del modo en que los maestros y los educandos pueden tener acceso a los conocimientos y la información, las nuevas tecnologías plantean un desafío al modo tradicional de concebir el material pedagógico, los métodos y los enfoques tanto de la enseñanza como del aprendizaje...”, (UNESCO, 1998).

Y diez años después, la (UNESCO, 2008) afirma: “...los profesores deberán experimentar e investigar sobre alternativas y ambientes de aprendizaje contruidos con tecnologías que permitan a las universidades formar con mayor pertinencia de cara a las demandas sociales, y deberán asumir su rol en la preparación y actualización de maestros con habilidades para el Siglo XXI. Esto requerirá de nuevos acercamientos, incluyendo modalidades de aprendizaje abierto y a distancia y el uso de las tecnologías de información y comunicación. Las instituciones de educación superior deberán invertir en la capacitación de sus maestros y personal para

desempeñar las nuevas funciones en la evolución de los sistemas de enseñanza y aprendizaje”. (UNESCO, 2009). Los profesores y estudiantes no solo serán consumidores de información sino productores para cumplir con la demanda de la UNESCO de poner disponibles los resultados de la investigación científica a través de las TIC, al mismo tiempo que se espera tener un acceso libre a la literatura científica.

Desde una perspectiva crítica sobre las TIC (Burbules, 2001), se considera que no se trata de meras herramientas, en el sentido de objetos usados para alcanzar determinados fines, ni de sostenerlas desde una visión de panacea, según la cual las TIC traen consigo posibilidades intrínsecas capaces de revolucionar la educación. Por el contrario, las TIC son ahora un entorno o ambiente en el cual suceden cosas, el conocimiento se transforma, los modos de comunicación se diversifican, la interacción se intensifica y todo ello hace posible el establecimiento de formas diferentes de vínculos pedagógicos, y se promueven ámbitos propicios para la colaboración.

Por todo lo analizado anteriormente el estudio tiene por objetivo identificar y presentar las estrategias generales para el desarrollo de innovaciones educativas basadas en la utilización de las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC), a partir de las experiencias docentes reportadas por los participantes de las distintas materias de la carrera Agropecuaria.

Nuevos entornos de aprendizaje con variados recursos tecnológicos. El cambio en los modelos educativos y la generación de nuevos entornos de aprendizaje está íntimamente asociado a las vinculaciones interactivas y asociativas que se tenga capacidad de lograr con la utilización de los recursos tecnológicos disponibles para el desarrollo de prácticas educativas innovadoras.

DESARROLLO

La investigación fue realizada en la Universidad Estatal del Sur de Manabí, carrera de ingeniería Agropecuaria, ubicada en el km uno y medio del campo los Ángeles vía Novoa, en el marco del seminario científico metodológico desarrollado en la carrera en Mayo de 2021, periodo académico ordinario PI 2021, donde se realizaron revisiones bibliográficas de diferentes artículos, revistas, libros ponencias y experiencias de los docentes de las diferentes materias, utilizando el método de revisión bibliográfica, análisis y síntesis y las técnicas de encuestas y debates, donde participaron 15 docentes de las diferentes áreas del conocimiento.

En este contexto, es lógico suponer y la práctica diaria así lo indica, que para lograr una adecuada selección de las (TIC) más apropiadas en función de las intencionalidades educativas o de los objetivos buscados, es necesario conocer profundamente las opciones disponibles, sus reales posibilidades de utilización en diversos entornos o escenarios y sus limitaciones. Por ello, parece apropiado acercarnos en primera instancia a conocer los recursos tecnológicos a partir de una clasificación que no tenga en cuenta sus características técnicas, sino que presente su modo de funcionamiento, como medio para potenciar la construcción de conocimiento. Rafael Casado Ortiz, propone tres tipos principales de tecnologías aplicadas a la formación a distancia virtual. (Baños, 2007):

Estrategias para el uso de tecnologías de información y comunicación en los procesos de aprendizaje.

- Tecnologías transmisivas: tienen como principal objetivo transferir información privilegiando el flujo unidireccional de contenidos.
- Tecnologías interactivas: focalizan el desarrollo de habilidades cognitivas del estudiante a partir de un flujo bidireccional de comunicación.
- Tecnologías colaborativas: facilitan la posibilidad de conformar comunidades de trabajo colaborativo, por lo que el flujo de información resulta multidireccional.

Tabla 1. Recursos tecnológicos para la generación de ambientes de aprendizaje

Recursos tecnológicos transmisivos	Recursos tecnológicos interactivos	Recursos tecnológicos colaborativos
Para transferir el aprendizaje	Para el aprendizaje por competencias	Para generar trabajo y aprendizaje
Flujo unidireccional de contenidos	Flujo bidireccional de contenidos	Flujo multidireccional de contenidos
Centradas en el instructor	Centrados en el estudiante	Centradas en el grupo
Entornos virtuales, presentaciones de multimedia y documentos digitales.	Entornos virtuales de aprendizaje, objetos de aprendizaje web quest, tutoriales, simulaciones interactivas, foros y espacios de retroalimentación	Entornos virtuales de aprendizaje, foros, wikis, weblogs y espacios de retroalimentación grupal.

La clasificación anterior es presentada como descriptora del flujo de información en tecnologías de educación a distancia o virtual, la misma tiene plena validez en propuestas pedagógicas que incluyan el uso de TIC en el aula presencial, por lo que se entiende que la aplicación de las mismas es total en ambos entornos.

Resultados y discusión

El concepto organización de la información, motivación del estudiante, ilustración de conceptos o hechos determinados, entre otros, permiten aseverar que el lugar que las tecnologías ocupan dentro de la propuesta educativa, depende casi con exclusividad de la concepción del docente respecto a la enseñanza de su objeto disciplinar y del enfoque metodológico que pretende otorgarle a dicha enseñanza y en un segundo término a la concepción que posee sobre las TIC y su ámbito de aplicación, además de la experiencia que posea para su utilización .

Las tecnologías descritas anteriormente se han esquematizado en la Tabla 1, en donde puede observarse la clasificación general mencionada de las tecnologías como recursos para potenciar y enriquecer el aprendizaje, indicando algunas de sus características principales, así como también una serie de ejemplos de cada una de ellas.

En los ejemplos presentados en el cuadro anterior, es importante mencionar una tecnología que destaca sobre otras en los contextos de estudios formales en las instituciones de educación superior, debido a que puede alojar a varias de ellas y por tanto constituye tanto una tecnología transmisiva, como colaborativa y/o interactiva. Son los denominados entornos virtuales de

aprendizaje, sistemas de gestión del aprendizaje (SGA), Learning Management System (LMS) o simplemente plataformas educativas virtuales.

Estos entornos en general, proveen las herramientas y recursos tecnológicos necesarios para el desarrollo de una propuesta educativa basada en el uso de los mismos. Los recursos más comunes que es posible encontrar son: herramientas de comunicación o mensajería, foros, herramientas de gestión de evaluación y autoevaluación de aprendizajes, sistematización de contenidos, videoconferencias y chat, entre otras. Brindan además a los docentes la posibilidad de realizar seguimientos específicos de los estudiantes que participan en la propuesta y la disponibilidad de distintos tipos de estadísticas sobre el desarrollo del curso. Su principal ventaja es la capacidad de dar seguimiento a los estudiantes, el registro de sus trabajos, aplicación de pruebas en línea, almacenamiento de portafolios electrónicos de trabajo y registro de sus evaluaciones.

Si bien los recursos tecnológicos catalogados bajo las tres categorías mencionadas poseen propiedades y características distintivas, los mismos son complementarios. De esta manera, en general, las estrategias docentes construidas a partir de la utilización de estas herramientas, deben contar, en lo posible, con más de un tipo de recurso tecnológico, por lo que su elección pone en juego la habilidad del docente para articularlos y combinarlos apropiadamente, a los efectos de que los mismos impacten positivamente en el proceso de enseñanza y aprendizaje, dando lugar a propuestas educativas innovadoras y creativas.

No obstante, más allá de los recursos utilizados, lo que transforma en innovadora y creativa una práctica se vincula con la conformación de nuevas representaciones que dichos recursos tecnológicos ayudan a romper y a reconfigurar:

La noción de Espacio: Los nuevos entornos de aprendizaje recuperan el sentido del espacio en su dimensión simbólica. Es posible imaginar nuevos “espacios” para enseñar y aprender que superan las barreras físicas del aula. Estos espacios, aun virtuales, hacen posible el intercambio entre docentes y estudiantes en instancia no simultáneas, que complementan la enseñanza presencial o bien promueven nuevas modalidades educativas, como es la Educación a Distancia o Virtual.

La noción de Interactividad: “El término interactividad designa en general a la participación activa del beneficiario de una transacción de información” (Levy, 2007). En nuestro caso, la interactividad remite a lo virtual y nos interesa remarcar la necesidad de que el interlocutor pueda apropiarse de la información y esté en una condición de enlace para poder producir información.

Existe en educación un continuo tecnológico creciente en interactividad, partiendo de los medios analógicos menos interactivos hasta llegar a los medios digitales más interactivos. En la medida en que se avanza sobre este eje de interacción, se incrementarán los grados de autocontrol de los procesos de aprendizaje por parte de los estudiantes.

Las redes son la máxima expresión de la interactividad y por lo mismo, del autocontrol individual sobre los procesos de aprendizaje, sus espacios, tiempos, ritmos, contenidos, modalidades y métodos. Son el concepto más avanzado de inteligencia distribuida.

El diseño de una innovación educativa que utiliza las TIC requiere por parte del docente de una definición clara y precisa de las estrategias que utilizará para la incorporación de las mismas. Es lógico pensar que una apropiada selección, combinación y articulación de las estrategias, de

acuerdo a las diversas instancias de interacción espacio-tiempo, estará fuertemente condicionada por la intención educativa de la intervención innovadora a desarrollar. Razonando de esta manera y accionando a partir de la dirección que brinda la premisa mencionada, se derivará en procesos de diseño de propuestas educativas enriquecidas por el uso de las tecnologías, con diversidad de recursos utilizados, creando ambientes de aprendizaje múltiples que atiendan las necesidades asumidas previamente. Algunos aspectos previos a tener en cuenta son:

Caracterización de los estudiantes, conocimientos previos, perfil, acceso y habilidad en el uso de TIC:

- Objetivos educativos y contenidos de enseñanza, competencias, habilidades, perspectiva, profundidad, etc.
- Metodología a seguir, enfoque didáctico.
- Aspectos operativos, tiempo, lugar, cantidad de estudiantes, cantidad de docentes, etc.

Si se pone el acento en analizar el contexto de las prácticas educativas mediadas por tecnologías, teniendo en cuenta el grado de presencia física y de presencia virtual que se planea en los cursos y programas que las universidades ofrecen, podemos encontrar los siguientes tipos de experiencias:

- a) Las aplicaciones que complementan apoyando la clase presencial.
- b) Las aplicaciones que requieren un comportamiento activo a través de Internet para avanzar en el curso, como los debates en línea, el trabajo colaborativo, etc.
- c) Las propuestas mixtas o semipresenciales para las actividades en el campus virtual que sustituyen una buena parte de las actividades en presencia física.
- d) Los cursos que pueden considerarse completamente en línea o virtuales.

La Tabla. 2 muestra una representación esquemática de las distintas posibilidades que los profesores pueden encontrar a partir de la combinación de diferentes estrategias. (Fernández y Calvo, 2013).

Tabla.2. Estrategias didácticas mediadas por tecnologías.

Estrategias presenciales	Estrategias presenciales y virtuales	Estrategias virtuales
Áulicas y aulas presenciales	Áulicas y aulas presenciales	Aulas virtuales
Diálogo presencial aula mediada tecnológicamente	Diálogo presencial, sincrónicas y aula mediada tecnológicamente	Sincrónicas-asincrónicas
Recursos tecnológicos interactivos, transmisivo y colaborativos	Recursos tecnológicos interactivos, transmisivo y colaborativos	Recursos tecnológicos interactivos, transmisivo y colaborativos

La integración de estrategias enriquecidas con tecnologías a las prácticas educativas, exige que el docente conozca las posibilidades de aplicación de los diversos recursos tecnológicos, realice una apropiada mediación de los mismos y evalúe el impacto que estas intervenciones pueden tener en

sus estudiantes. De ahí la siguiente afirmación: “...*el docente se convierte en piedra angular para la innovación de la enseñanza y el aprendizaje mediante el uso de las TIC. En él recae en gran medida la responsabilidad de sugerir formas creativas y novedosas de experiencias de aprendizaje que se conviertan en desafíos para los estudiantes y que desarrollen en ellos las competencias instrumentales, tecnológicas, cognitivas, críticas y sociales que constituyen la cultura digital que se requiere en esta sociedad del conocimiento...*”, (Orta y Ojeda, 2009) .

La oferta de educación a distancia o virtual, orientada a atender necesidades educacionales de poblaciones de estudiantes situados geográficamente alejados de los centros docentes, o que por otros motivos no pueden coincidir temporal y geográficamente, que se diseña con muy pocas o ninguna oportunidad de interacción presencial, se basa principalmente en una combinación de tecnologías para la información, interacción y desarrollo de actividades planeada didácticamente para lograr los aprendizajes del curso . Para ello se establece un diálogo didáctico multimedia, de gran flexibilidad apoyado en gran medida en estrategias que permitan un aprendizaje autónomo.

Desde esta perspectiva se propone un proceso que no es necesariamente lineal ya que se retroalimenta entre sus distintas etapas y que se representa esquemáticamente en la tabla 3.

Tabla 3. Proceso de desarrollo de una propuesta pedagógica enriquecida con el uso de Tecnologías.

Diagnóstico y análisis de la situación inicial		
Enfoques de enseñanza	Definición clara y precisa de la intencionalidad educativa	
Selección y jerarquización de contenidos	Definición clara y precisa de la intencionalidad educativa	
Definición del tipo de interacción a promover: presencial, virtual, colectiva, sincrónica y asincrónica.	Definición de las capacidades a desarrollar	
Selección de recursos tecnológicos para la interacción, mediación, materiales y recursos digitales.	Adecuación técnica- pedagógica de materiales.	
	Implementación de la propuesta	

Citando a (Litwin, 2005), se puede mencionar que: “...*las prácticas de la enseñanza no pueden ser analizadas, reconocidas o reconstruidas a partir principalmente del buen uso que se haga o no de las tecnologías. Éstas se hallan implicadas en las propuestas didácticas y por tanto, en la manera en que se promueven la reflexión en el aula, se abre un espacio comunicacional que permite la construcción del conocimiento y se genera un ámbito de respeto y ayuda a los difíciles y complejos problemas de enseñar y aprender...*” (Litwin, 2005).

Cabe remarcar, que en principio, el hecho de contar con un abanico importante de estas herramientas, puede provocar en los diseñadores de la propuesta, una sensación de confianza y seguridad sobre el resultado exitoso de la misma. Esto no necesariamente es así. Es un hecho

suficientemente demostrado, que una mejora en la calidad del proceso educativo, lograda a partir de un impacto positivo y adecuadamente evidenciable de las TIC en la propuesta desarrollada, está íntimamente vinculado al hecho de la correcta integración de estas Tecnologías como recursos de mediación del aprendizaje.

Una tecnología adquiere valor pedagógico cuando se la emplea sobre la base del aprovechamiento de sus recursos de comunicación y cuando está mediada para promover y acompañar el aprendizaje. Los recursos mediados son aquellos orientados que se diseñan o escogen considerando al interlocutor y con la finalidad de tender puentes entre los conocimientos y experiencias anteriores y los nuevos conocimientos. El docente debe definir el aporte específico y exclusivo que realiza la tecnología al proceso educativo, es decir el sentido que tendrá la incorporación de la tecnología en la propuesta pedagógica.

Las tecnologías facilitan el paso de un modelo pedagógico centrado en el profesor a un modelo centrado en el estudiante: tabla 4

Tabla 4. Tecnologías facilitan el paso de un modelo pedagógico centrado en el profesor a un modelo centrado.

Tránsito de la:	A la:
Enseñanza como broadcasting	Aprendizaje como interacción entre personas
Secuencia	Hipermedios
Introducción	Construcción de conocimientos
Enseñanza centrada en el profesor	Aprendizaje centrado en el estudiante
Absorción de materiales	Aprender a aprender
Salón de clases	Espacios de red
Educación etarial	Aprendizaje a lo largo de la vida
Estandarización	Personalización
Profesor-transmisor	Profesor-facilitador

La intención educativa o enfoque pedagógico constituye el vector que da dirección y sentido a los esfuerzos tendientes al diseño de la propuesta educativa y los traduce en acciones apropiadas hacia los objetivos buscados. De la misma manera, esta intención actúa como guía para una apropiada selección de estrategias didácticas, de acuerdo a la variedad de instancias de interacción y de recursos tecnológicos disponibles.

En el análisis de las investigaciones y revisiones bibliográficas se analizaron los siguientes tipos de diseños:

1-Diseño centrado en los contenidos: El diseño del curso se centra en el uso de las TIC como apoyo en la adquisición de un determinado contenido. En esta modalidad, los profesores elaboran ambientes de aprendizaje, como son, por ejemplo, los entornos web con mucha variedad de materiales que muestran los contenidos de las asignaturas, programas específicos para trabajar un contenido concreto del curso. Estos diseños se apoyan fuertemente en las tecnologías transmisivas.

2-Diseño centrado en la comunicación: El uso de los medios informáticos apoya, en la docencia universitaria, a los aspectos comunicativos básicos, tal como el seguimiento del curso a través de “tutorías virtuales”, el uso de los foros como herramienta de debate y construcción colectiva del conocimiento, el uso de herramientas propias de la denominada web 2 .0 (blogs, wikis, etc.). En este caso, el uso de la tecnología se centra en el diseño de espacios de comunicación entre los estudiantes y entre el profesor y los estudiantes, se privilegia el flujo bidireccional de información. Estos diseños se apoyan fuertemente en las tecnologías interactivas.

3-Diseño centrado en las actividades: Este diseño se centra en que todo el desarrollo y la planificación del ambiente de aprendizaje está en torno a las tareas que debe realizar el estudiante. Se trata de enfatizar los aprendizajes en las actividades que el educando desarrollará utilizando para ello tecnologías digitales. Se apoya fuertemente en las tecnologías colaborativas para el desarrollo de las actividades, “las cuales brindan herramientas, espacios y recursos propicios para la conformación de comunidades (sociales, de trabajo, de práctica, de aprendizaje) y lo que es más importante, la posibilidad de que los profesores y estudiantes puedan, sin la necesidad de contar con habilidades especializadas, participar activamente por sí mismos y en grupos, en la generación colectiva de conocimientos gracias a las herramientas que se brindan en la Red. Mediante estas tecnologías se privilegia el trabajo grupal, la colaboración y la construcción de comunidades, y conforman un “hábitat” o ecosistema caracterizado por el trabajo en Red. La generación, flujo y reconversión de la información es multidireccional y por lo tanto, supone de la participación directa de los usuarios y en cierta forma, un sentido de compromiso y responsabilidad” (Orta y Ojeda, 2009)

Estos tres tipos de diseños propuestos plantean diferentes estrategias puestas en juego por los estudiantes en cada caso. Dependiendo del aprendizaje a desarrollar y la actividad a realizar se podrá recurrir a diferentes recursos tecnológicos. Por ejemplo:

- Comunicación: aplicaciones de correo electrónico, listas de distribución videoconferencias, foros, salones virtuales.
- Control de proyectos: planificadores, cronogramas y agendas electrónicas.
- Investigación y recuperación de información: motores de búsqueda, bases de datos documentales, bibliotecas virtuales.
- Organización de información: bases de datos, diagramas de secuencias, organizadores gráficos, mapas conceptuales y mapas mentales.
- Producción de información: procesadores de texto, tabuladores, editores de trabajo colaborativo, editores de páginas web, editores multimedia.
- Pruebas de investigación y trabajo experimental: simulaciones, paquetes estadísticos, manejadores de bases de datos, graficadores.

Por último, los tres diseños (centrado en los contenidos, en la comunicación y en las actividades) pueden servir a distintos objetivos, dependiendo del papel que puede jugar la tecnología en ello. Con la adaptación de las tres categorías de análisis propuestas por Litwin (2008) para caracterizar

la evolución de la tecnología educativa y considerando una cuarta categoría que combina las tres primeras, se pueden caracterizar cuatro escenarios de uso de las TIC en la enseñanza:

1-Escenario de ayuda: en estos casos las TIC son utilizadas preferentemente por los profesores para acompañar sus explicaciones, la preocupación está centrada en favorecer procesos comprensivos de conceptos complejos. Estos enfoques, parten de entender las tecnologías como herramientas que ponen a disposición de los estudiantes objetos que resultan inasequibles en la clase del docente, con sus exposiciones y representaciones o modos explicativos. Los profesores preparan los recursos (o toman recursos existentes), los ofrecen a sus estudiantes y los integran a las actividades del aula presencial, o aula virtual. Los objetos mencionados, en general, promueven la experimentación y exploración, fomentan el razonamiento deductivo, contienen actividades de resolución y reflexión, y utilizan en toda su dimensión las posibilidades de visualización de distintos escenarios logrados a partir de tecnologías que favorecen la formación de conceptos.

2-Escenario de producción colaborativa: en estos casos las TIC son aprovechadas como entornos de producción. Se basa en enfoques centrados en la construcción colectiva de conocimientos por la comunicación entre el profesor y el estudiante o de los estudiantes entre sí, los cuales propician el aprendizaje a partir del trabajo colaborativo entre pares. Las tecnologías asociadas a estos enfoques, pueden integrarse en proyectos colaborativos que dan lugar a propuestas comunicacionales para el aprendizaje, alentando el trabajo en grupo y al flujo multidireccional de información.

3-Escenario de problemas reales: en estos casos las TIC promueven el aprendizaje y el pensamiento complejos sobre situaciones reales. La complejidad del mundo social y laboral en la que deberán insertarse los futuros profesionales, desbordada por la penetración de tecnologías digitales, requiere que los procesos educativos involucrados se encuentren a la altura de las circunstancias, incorporando ambientes y situaciones que representen la realidad. En este contexto el trabajo a partir de situaciones problemáticas reales, da lugar a que los estudiantes aprendan y resuelvan en ambientes complejos, utilizando similares tecnologías a las que se utilizan en los contextos profesionales.

4- Escenario mixto: como es natural pensar, los tres primeros escenarios mencionados podrían entrecruzarse y combinarse de modo tal que el uso de las tecnologías se enmarque en un modelo pedagógico en el cual las TIC jueguen funciones diferentes y complementarias. En esta categoría pueden ubicarse la educación virtual y ambientes que permiten el aprendizaje en diferentes contextos, y la participación y comunicación de múltiples actores provenientes de diferentes sectores.

Coincidimos con Barraza (2015) cuando plantea que los proyectos de innovación didáctica, al igual que todos los proyectos de innovación educativa, constituyen una excelente estrategia de planeación y actuación profesional que permite a los docentes tomar el control de su propia práctica profesional mediante un proceso de indagación-solución constituido por las siguientes fases: planeación, implementación y evaluación (cabe destacar como estas fases comprenden las etapas propias de las diferentes prácticas de gestión del conocimiento áulico que debe realizar un profesor).

CONCLUSIONES

La construcción de estrategias de innovación didáctica no debe ser vista como una actuación moderna o de una élite. No es algo de moda, no es volverse retro, no es pose académica, no es un acto presuntuoso. La construcción de proyectos de innovación debe insertarse y significarse en el esfuerzo que un docente comprometido con el aprendizaje de sus estudiantes realiza día a día por ser mejor. Pero mejor en un sentido auténtico que le devuelva su autonomía profesional, que le devuelva el control de su propia práctica profesional y no mejor en sentido burocrático por el hecho de haber respondido acertadamente alguna prueba o haber presentado buenas evidencias y ser promovido.

Asimismo, con esta investigación se ha logrado articular un proceso formativo basado en la ayuda mutua, la colaboración y el andamiaje, provocando apoyos en diferentes niveles de intervención y en los diversos contextos en los que se desarrolla la investigación, de este modo, se ha dado lugar a saltos cualitativos en el desarrollo profesional de los docentes implicados al conferirle al docente un rol, también esencialmente investigador e innovador en el proceso de análisis la práctica docente, el profesorado más competente y experimentado comparte un proceso de construcción guiada del conocimiento en el que tiene que hacer un esfuerzo consciente e intencional por compartir las estrategias empleadas. En este sentido las experiencias innovadoras, junto con sus barreras y ayudas, se hacen visibles y circulan entre los docentes, generándose, a la vez, las medidas oportunas para que estas prácticas evolucionen, se sistematicen y se haga posible la transferencia a otros contextos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Baños, J. (2007). La plataforma educativa Moodle. Creación de aulas virtuales. Manual de consulta para el profesorado (versión 1.8), España, Getafe. En línea. <https://es.slideshare.net/enramos/la-plataforma-educativa-moodle-creacin-de-aulas-virtuales>
- Barraza Macías, Arturo. (2015). Los proyectos de innovación didáctica para la mejora de la práctica docente. Universidad Pedagógica de Durango. Primera edición: Diciembre del 2015. México. <file:///C:/Users/MiPc/Downloads/proyectos%20de%20innovación%20educativa.pdf>
- Burbules y Callister, Thomas A. (2001). Educación: riesgos y promesas de las nuevas tecnologías de la información Nicholas C. Editorial Granica. Primera edición: 2001. En línea. <http://www.terras.edu.ar/biblioteca/2/2BURBU-1E.PDF>
- Fernández Díaz, Elia y Calvo Salvador, Adelina. (2013). Estrategias para la mejora de la práctica docente. Una investigación acción colaborativa para el uso innovador de las TIC Revista Electrónica Interuniversitaria de Formación del Profesorado, vol. 16, núm. 2, abril-junio, 2013, pp. 121-133 Asociación Universitaria de Formación del Profesorado Zaragoza, España: En línea. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=217029557009>
- Hernández Carballido, Flor Alejandrina. (2004). Los fines de la educación. Educar para la sabiduría: Propuesta de Alfred North Whitehead. florhernandez@psi.net.mx. ISSN: 1607-6079. En Línea. <http://www.revista.unam.mx/vol.5/num1/art5/portada.htm>
- Lévy, P. (2007). La cultura en la era del ciberespacio Cibercultura. La cultura de la sociedad digital. [Informe al Consejo de Europa]. Prólogo: Manuel Medina. Barcelona: Rubí; México: Anthropos Universidad Autónoma Metropolitana. isbn: 978-84-7658-808-6. En Línea. <http://www.revista.unam.mx/vol.5/num1/art5/portada.htm>

- Litwin, E. (2009). Ficciones, realidades y esperanzas para la escuela del presente. En De Pablo Pons., J. (coord.) Tecnología Educativa. La formación del profesorado en la era de Internet. Málaga: Aljibe. En línea.<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3091727>
- Litwin, Edith. (2005). Estrategias didácticas en tiempos de internet: El pizarrón y la pantalla. En: Encrucijadas, no. 31. Universidad de Buenos Aires. Disponible en el Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires:
- Litwin, Edith. (2008). El oficio del docente y las nuevas tecnologías: herramientas, apremios y experticias Educação Unisinos, vol. 12, núm. 3, septiembre-diciembre, 2008, pp. 167-173 Universidade do Vale do Rio dos Sinos São Leopoldo, Brasil. Educação Unisinos E-ISSN: 2177-6210 revistaeduc@unisinos.br Universidade do Vale do Rio dos Sinos Brasil. En línea. <https://www.redalyc.org/pdf/4496/449644447002.pdf>
- Orta, Magdalena y Ojeda, Aurora. (2009). Aseguramiento de la Calidad en la Educación y en el Trabajo, S.C. México, septiembre de 2009. En línea. <https://www.uv.mx/dgdaie/files/2013/04/Orta-Tecnologias-C.pdf>
- UNESCO. (2008). Estándares de competencias en TIC para docentes. En línea. <http://www.eduteka.org/pdfdir/UNESCOEstandaresDocentes.pdf>
- UNESCO (1998): Informe mundial sobre la educación, 1998. Los docentes y la enseñanza en el mundo en mutación (Madrid, UNESCO/Santillana), 174 pp. En línea. <http://espacio.uned.es/fez/eserv/bibliuned:reec-1998-4-10660/Documento.pdf>
- UNESCO, (2009). Conferencia mundial de educación superior 2009: Las Nuevas Dinámicas de la Educación Superior y de la Investigación para el Cambio Social y el Desarrollo. UNESCO, París, 5-8 de julio de 2009. En línea.https://pep.unc.edu.ar/wpcontent/uploads/sites/46/2017/04/Declaracion_conferencia_Mundial_de_Educacion_Superior_2009.pdf